
Gremios sellan alianza para 
impulsar nuevos proyectos

CCHC, CPCC, CORMA, CORBIOBÍO, CIDERE E IRADE TRABAJARÁN EN FORMA CONJUNTA

Un seminario sobre infraestructura 
clave para el Gran Concepción fue 
la ocasión especial en la que los 
gremios empresariales se pusieron 
de acuerdo para luchar de forma 

conjunta para lograr proyectos de 
inversión. Durante la actividad, 
organizada por la Cámara Chilena 
de la Construcción, los gremios 
regionales concordaron en que es 

necesario generar alianzas para 
lograr la concreción de los grandes 
proyectos para la zona, como el 
metro. Uno de los asistentes al 
evento fue el presidente de Fesur, 

Víctor Lobos, quien en primera fila 
recibió las sugerencias y peticiones 
del empresariado para concretar el 
metro penquista. Lobos salió, nue-
vamente, a aclarar los dichos de la 

ministra Gloria Hutt con respecto 
al proyecto. “Aquí hay un tremen-
do malentendido, Fesur no ha 
desestimado el proyecto”, declaró 
Lobos.

El metro para Concepción será la punta de lanza para lograr nuevos objetivos para la Región.

POLÍTICA PÁG. 4
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Gore decidirá  
el futuro del 
Sename de 
Coronel
Recinto ya lleva dos licitaciones falli-
das y aún no se ejecutó el proyecto de 
conservación del local.

CIUDAD PÁG. 8

Además, estarán Sexual Democracia, Pegotes, Pasaje 8 y Joselase. 
También habrá un segmento infantil con La Otra Zapatilla.

Chancho en Piedra será el número 
estelar en último sideshow de REC

Santa Juana 
tendrá el primer 
criadero popular 
de salmones 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

10
de noviembre se realizará 
este espectáculo, en sector 
La Poza de Talcahuano.

23
y 24 de marzo se realizaría 
REC 2019. Parrilla se anun-
ciaría en enero próximo.ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

EDITORIAL: LA INDISPENSABLE TRANSPARENCIA DE LA GESTIÓN DE LAS COMUNAS

Campanil, que disputará cinco due-
los en siete días, buscará volver a la 
victoria en la Región del Maule. Y 
para el fin de semana, perderá 
varios jugadores que se irán al 
Nacional Universitario. 

Basket UdeC sigue 
su intensa agenda 
de partidos ante 
Español en Talca

DEPORTES PÁG. 14
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Tras un año sin 
jugar, Naval alista 
su gran regreso 
para Tercera A
Club Social tomó control del ancla, ya sin 
Fernando Rojas. Próximo martes será la 
asamblea para ir por la postulación. 
DEPORTES PÁG. 15
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Compromiso de Carabineros: “Más cerca de tí”
Mientras la ciudadanía prepara el fin de semana en fami-

lia y algún panorama para disfrutar fuera de casa, sus Cara-
bineros están planificando los servicios que, de manera ex-
traordinaria como cada fin de semana largo, se disponen 
con el objetivo de brindar mayor seguridad a cada uno 
de ustedes. 

Es por eso que como la autoridad responsable 
del trabajo de los Carabineros de la Región del Bío 
Bío, quiero manifestar mi fiel compromiso con 
esta labor. 

Aumentaremos considerablemente los controles 
especialmente los de tránsito, con la finalidad de evitar 
accidentes y las consecuencias que ello conlleva. 

Para ello, estaremos marcando presencia en carreteras, 
autopistas y en terminales de buses, con mayor énfasis en el 
terminal de nuestra capitán regional, el Terminal Collao de 
Concepción, en donde confluyen miles de personas a dia-
rio, a quienes queremos proteger pero también educar, es-
pecialmente recordando cuales son las zonas habilitadas 
para estacionar y cuál es la velocidad prudente para transi-
tar en las calles que rodean este lugar. 

Estaremos controlando con mayor énfasis también en 

las poblaciones, con la finalidad de encontrar a los antiso-
ciales que quebrantan la tranquilidad de quienes buscan 
disfrutar en familia. 

Por otro lado, en nuestro país son cada vez más los niños 
y jóvenes que celebran la fiesta de “Halloween”, se dis-

frazan y salen a las calles de noche a pedir dulces. En 
este contexto quiero recordar a los padres la res-
ponsabilidad que esto implica y es por ello que 
como Carabineros recomendamos que estos pe-

queños estén siempre acompañados de un adulto, 
que no ingresen a las casas y menos se suban al vehí-

culo de un desconocido, que transiten con precaución 
especialmente al cruzar las calles y ante cualquier peligro 
alertar de inmediato a Carabineros, ya sea al número tele-
fónico de su cuadrante o al número de emergencias 133. 

Este fin de semana largo estaremos aun “Más Cerca de 
Tí”. Como Carabineros, estamos comprometidos con tu se-
guridad, esperamos también tu compromiso en la protec-
ción de la familia.  
 
General Rodrigo Medina Silva  
Jefe de la Octava Zona de Carabineros Biobío

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, Magíster Filosofía Moral UdeC

Constanza Ramos T. @coninirt: El Presidente 
Sebastián Piñera se refiere a reforma de salud y anun-
cia fin de preexistencia: “vamos a crear un sistema de 
compensación entre las Isapres, las personas no van a 
estar restringidas por la preexistencia”.

Arreglos que complican  
  
Señor Director: 

El pasado lunes 29 de octubre, 
acompañé a mi pareja a Alma, cen-
tro de salud y rehabilitación integral, 
enfocado principalmente en temas 
kinesiológicos. Está ubicado en el 
sector de Lomas de San Andrés, es-
pecíficamente en calle Pedro Osores 
de Ulloa 260. 

Al llegar al lugar, nos dimos cuen-
ta que la calle de acceso estaba ce-
rrada por ambos costados, y era 
muy difícil para personas que se re-
cuperan de temas como cirugías, o 
usan bastón u otro tipo de apoyo, ca-
minar hasta el centro. Mi pareja se 
recupera de una cirugía de ligamen-
to cruzado anterior, aun no puede 
apoyar con normalidad el pie dere-
cho y tuvo que pasar una serie de 
“obstáculos” para poder al fin ingre-
sar al recinto. 

Una vez ahí, consultamos por los 
arreglos. Nos comentaron que esta-
ban a cargo del Serviu, y que si bien le 
avisaron a él y el resto de los vecinos 
de cómo serían las obras, en la prác-
tica no se ha respetado lo informado. 
En su caso, preguntaron si le podrían 
dejar un acceso para sus pacientes, 
pues como mencioné anteriormente 
muchas veces se trata de personas 
que tienen dificultades para cami-
nar. En ese momento, les dijeron que 
sí, que no había problema, pero 
cuando comenzaron los trabajos no 
se respetó para nada lo acordado. 

Y los problemas no son solo para 
el Centro, sino para todos quienes 
habitan en esa cuadra. Además de 
contar con un pésimo acceso, don-
de hay que sortear tierra y piedras, 
en un caso de emergencia sincera-
mente cuesta pensar cómo lo haría 
para ingresar, por ejemplo, una am-
bulancia o un carro de Bomberos. 

Si bien se entiende que son obras 
que ayudarán a mejorar una calle, 
esto debe hacerse de buena mane-
ra, tomando todas las precauciones 
del caso y sin pasar a llevar a la co-
munidad. Para finalizar, yo me pre-
gunto: ¿Qué pasaría si un paciente 
de Alma, cuando vaya caminando 
hacia el centro, sufre una caída por 
estas pésimas condiciones de acce-
so? ¿El Serviu responde? 

  
Elías Ulloa  
 
Reforma de pensiones 
  
Señor Director: 

Conocidas las medidas anuncia-
das por el Gobierno en torno a la re-
forma al sistema de pensiones, se 
anticipa una ardua discusión parla-
mentaria antes de su aprobación 

definitiva. 
Si bien no toca el corazón del siste-

ma ni se hace cargo de la impopulari-
dad de las AFP, en lo grueso los anun-
cios parecen apuntar en la dirección 
correcta, toda vez que la iniciativa pro-
puesta aumenta el aporte del emplea-
dor para las cotizaciones de los traba-
jadores, refuerza el pilar solidario, crea 
bonos especiales para la mujer y la cla-
se media, y estimula, mediante incen-
tivos, la permanencia de adultos ma-
yores en el mercado laboral. 

En este último punto, hay una dis-
cusión de fondo que no hemos dado 
como país. ¿Está preparado el mer-
cado laboral para absorber a adultos 
mayores que en plena capacidad fí-
sica y mental quieran seguir traba-
jando? 

Las expectativas de vida de los 
chilenos han aumentado considera-

blemente en las últimas décadas, lo 
que, dicho en simple, significa que 
los fondos previsionales deberán 
prorratearse por más años.  

Como en Chile, no tenemos un 
sistema de seguridad social, hay 
muchos trabajadores que, aun cum-
pliendo con la edad para jubilar, 
permanecen en el mercado laboral. 

Entonces, ¿por qué el proyecto no 
subió derechamente la edad de ju-
bilación?  

Desde luego que hacerlo, sería 
impopular, pero además requiere 
de un mayor análisis del mercado 
laboral a efectos de determinar a 
qué tipo y calidad de empleo acce-
derían los adultos mayores. Poster-
gar el retiro incrementaría las pen-
siones en un 8% por año, lo que cier-
tamente es un incentivo que podría 
resolver una parte del problema; la 

otra es ver de qué manera las em-
presas tomarán el desafío de mante-
ner en sus filas, en cargos acorde a 
su experiencia, a quienes superen la 
edad de jubilación. 

 
Catalina Maluk Abusleme 
Decana Facultad de Economía y 
Negocios, U. Central  
 
Paro de choferes 
  
Señor Director: 

A todos esos choferes de micros 
que, con pasajeros, cruzan los puen-
tes a más de 80 km/hr, que con indi-
ferencia bloquean los cruces gene-
rando tacos, que no entregan bole-
to, que cobran sobreprecio a 
estudiantes, que no aceptan las cre-
denciales de tercera edad, que no 
dan el vuelto correcto o se lo que-
dan, que tienen sus máquinas su-
cias y destartaladas, que desconec-
tan las cámaras para que no graven 
sus infracciones y robo hormiga. 

A los que conducen hablando por 
celular y les da lo mismo si uno recla-
ma, que no respetan las luces de los 
semáforos ni los carriles de las vías, 
que cada cierto tiempo amenazan 
con paros porque Carabineros los 
multan por neumáticos lisos, condu-
ciendo bajo los efectos del alcohol, 
sin licencia, que por años se resistie-
ron al Biotrén y que ahora vuelven a 
amenazar con paros porque el públi-
co se cansó de sus maltratos e insul-
tos; a todos estos pésimos ejemplos 
de choferes de locomoción pública y 
que, por necesidad, depositamos, 
confiados, en cada viaje nuestras vi-
das, de nuestros hijos y familias... Por 
favor, ¡váyanse a paro mañana y por 
siempre! Así quedarán sólo los mejo-
res choferes. 

 
Arnold Schirmer Prieto

La memoria es la que forja 
nuestra identidad. Sin memo-
ria no puede haber vida cons-
ciente. Para esto necesitamos 
darle un significado a todo lo 
que almacenamos como re-
cuerdo. A todo le damos un 
sentido, sea este racional o 
emocional. A la memoria no 
la controlamos. Los sucesos 
están siempre ahí, así como 
las interpretaciones que les 
damos. 

Por ello, es que no resulta 
ser plausible pedirle a las per-
sonas que olviden. Los recuer-
dos aparecen de improviso. 
No es sólo información de la 
que disponemos, es un discer-
nimiento sobre la misma. Pero 
si podemos discriminar lo que 
resulta ser importante o no. 
Lo nuevo nos llama la aten-
ción, pero cuando algo se hace 
habitual, tendemos a pasarlo 
por alto. Si el prejuicio, la com-
petencia y el sufrimiento aje-
no se hacen cotidianos, lo 
aceptamos como algo natu-
ral. La tolerancia, la colabora-
ción y la empatía se hacen ex-
cepcionales, fuera de lo que 

de insumo para mentir y ma-
nipular. Podemos entender su 
sentido, pero desconociendo 
que es intencionalmente fa-
laz. Hasta podremos retener 
en la memoria un suceso y 
darle una interpretación erró-
nea, ya que nuestras emocio-
nes y prejuicios intercederán 
para evitar un conocimiento 
eficaz. 

Puede incluso que respecto 
de un mismo hecho existan 
interpretaciones diferentes 
que queden asentadas en la 
memoria y que sean válidas 
en un contexto social. Según el 
lingüista John Austin, “la cues-
tión decisiva para compren-
der la frases no es la que si algo 
es verdadero o falso, sino si la 
comprensión se efectúa o no 
en el sentido de la intención 
del hablante”. 

Si es bueno o malo, correc-
to o incorrecto, será algo que 
nos demandará algo más que 
limitarnos a aceptar lo que 
otros nos dicen y ese esfuerzo 
merece la pena si queremos 
dejar asentado en nuestra me-
moria lo que es justo.

ocurre comúnmente y lo asu-
mimos como inevitable. 

Es por lo anterior que resul-
ta ser esencial el lenguaje, por 
cuanto fija los contornos de la 
memoria. Son nuestras pala-
bras y el uso que les damos las 
que enmarcan lo que pode-
mos conocer. 

Para Wittgenstein: “lo que 
puede ser dicho, puede ser 
dicho claramente; y de lo que 
no se puede hablar, mejor es 
callar”. Pero el lenguaje no 
necesariamente es preciso. 
Un vocablo puede tener mu-

chas interpretaciones, de-
pendiendo de quien la emite, 
cuando y donde lo hace, de 
acuerdo a un contexto espe-
cífico. Está repleta de ambi-
güedades que hacen de la 
construcción de la memoria 
y la comunicación con el otro 
un asunto muy complejo. Un 
hecho puede tener para dis-
tintas personas un significa-
do absolutamente distinto. 

El lenguaje puede ser usa-
do para la construcción no 
sólo de una interrelación ho-
nesta, sino que también sirve 

Consuelo Valdés @Consuelovaldesc: Junto con agra-
decer a todos los postulantes, tenemos el orgullo de 
anunciar que el nuevo Premio Nacional de Artes 
Musicales 2018 es Juan Allende Blin, compositor 
nacional con gran visión frente a la sociedad y la cultu-
ra basada en el concepto del “artista ciudadano”.

De lenguaje y  
memoria

“Lo más crítico es la salud mental de los niños (de 
centro de Sename en Coronel) y debe ser abordada 
por el Estado”.  
Patricia Muñoz, defensora de la Niñez.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
or mucho que se re-
curra a toda suerte de 
argumentaciones- 
además de la renuen-
cia a conceder deter-
minados grados de 

autonomía- , detrás de la resisten-
cia más bien sorda a la descentra-
lización, hay una inconfesa descon-
fianza en el adecuado uso de los 
recursos por las autoridades regio-
nales, o peor todavía, de la posibi-
lidad de procedimientos desproli-
jos o corruptos, de tal manera que 
la atención está puesta en el accio-
nar de los municipios, entre otras 
estructuras al nivel local. 

No faltan las oportunidades, va-
lederas o no, para hacer notar estas 
posibilidades, por ejemplo, en el re-
ciente caso de las acusaciones ante 
Contraloría por presuntas faltas a 
la probidad una alcaldesa de una 
comuna en el sector sur poniente 
de la ciudad de Santiago, que se 
transforma en un motivo para lla-
mar la atención sobre la transpa-
rencia en la gestión municipal. 

La preocupación se explica por 
las indicaciones del Observatorio 
Anticorrupción, un organismo 
que monitorea la situación de las 
medidas impulsadas por la Comi-
sión Engel, señalando que son es-
tas instituciones las que presentan 
más retraso, con un nivel de cum-
plimiento de 34% y una nota 2,4, 
descrito como avance más bien 
modesto, que permite la existen-
cia de sectores de opacidad en la 
gestión municipal, situación que 
podría entregar réditos políticos al 
gobierno central. 

La fragilidad de las instituciones 
se pone a prueba ante la disponibi-
lidad de recursos, ya que no siem-
pre son empleados para atender a 
necesidades prioritarias para la ciu-
dadanía, sino más bien para otro 
tipo de propósitos, una posibilidad 
que se ha visibilizado en el estudio 
”Ciclos presupuestarios políticos 
indirectos: evidencia de los muni-
cipios chilenos”, publicado en el 

Journal of the European Economic 
Association, 2018. ... “Indirect Poli-
tical Budget Cycles: Evidence from 
Chilean Municipalities”, por A. Cor-
valán, P. Cox y R. Osorio. 

En esta publicación se sostiene 
que cuando los gobiernos locales 
dependen de los recursos naciona-
les, el gobierno central puede te-
ner incentivos para manipular las 
transferencias intergubernamen-
tales para favorecer a los alcaldes 
políticamente alineados, con el fin 
de utilizar su ayuda para movilizar 
a los votantes en las próximas elec-
ciones nacionales, así, por ejemplo, 
los traspasos monetarios hacia los 
municipios aumentan en años de 
elección municipal. 

En razón de este tipo de situacio-
nes, es correcta la iniciativa guber-
namental de enviar un proyecto de 
ley para mejorar los estándares de 
probidad a nivel municipal y regio-
nal. Es esta nueva legislación se 
contempla aumentar el número de 
cargos elegidos por Alta Dirección 
Pública, mejores estándares de 
transparencia en licitaciones y 
compras públicas, así como los nue-
vos mecanismos de remoción de 
autoridades por falta a la probidad 
o abandono de deberes, entre otras 
disposiciones. 

Sin perjuicio de lo anterior, las 
municipalidades tienen el desafío 
de la transparencia, de una indu-
dable rectitud de procedimientos. 
En la misma línea, debe asegurar-
se la existencia de unidades de 
control y fiscalización de procesos 
y adquisiciones, como puede ser 
en el esquema de Chile Compras, 
no sólo como una muestra admi-
nistrativa de buenas prácticas, 
sino para salir al paso de un argu-
mento omnipresente ante las pro-
puestas de mayor delegación de 
funciones y recursos a las regiones, 
en el reptante y renuente proceso 
de descentralización.

 El Observatorio 

Anticorrupción 

indica que las 

municipalidades 

deben mostrar 

mayor nivel de 

transparencia. 

La existencia de 

sectores de 

opacidad en la 

gestión municipal 

podría entregar 

réditos políticos al 

gobierno central.

EN EL TINTERO

multifacético, tiene más ca-
ras de las que hace creer el es-
tereotipo y algunas hasta des-
mienten la etiqueta que se 
les ha puesto. 

En una encuesta aplicada a 
más de 31 mil personas de 
186 países -Chile incluido-, se 
quiso saber cuál es la visión 
que tienen estas personas del 
mundo y qué piensan hacer al 
respecto, en las áreas de eco-

nomía, gobierno, valores, 
tecnología y carrera. 

Los jóvenes chi-
lenos que res-
pondieron esa 

encuesta, coinci-
den de manera ge-

neral con la tendencia 
de las respuestas globales 
mencionadas, con matices 
propios: La desigualdad les 
preocupa, sobre todo, como 
principal problema nacional, 
seguido por la falta de educa-
ción y la rendición de cuentas 
del Gobierno, transparencia 
y corrupción. O sea, que hay 
que pensar de nuevo antes 
de acusarlos de perdidos en 
su propio mundo. Bien por 
la sociedad que viene. 

 
PROCOPIO

Estereotipos dignos 
de revisión

PODA

Las revisiones a la rápida, 
buscar en las redes sociales o 
en bases de datos, que más 
parecen conventillos que en-
ciclopedias, puede resultar en 
conceptos alejados de la rea-
lidad o en una idea que se que-
da, porque, para empezar, tie-
ne sintonía con nuestros pro-
pios prejuicios y, por tanto, 
sin más, se le concede validez. 

Pasa eso con el perfil de los 
Millennials, quienes hoy tie-
nen entre 18 y 35 
años. Se ha dicho 
que son narcisis-
tas, flojos y que 
viven pegados a 
sus celulares, pen-
dientes de su imagen en 
redes sociales. En 2013, la re-
vista Time llegó a dedicar una 
portada a los “Millennials, la 
generación yo, yo, yo”. 

El problema con los este-
reotipos, no es que sean fal-
sos, sino que son incomple-
tos, por intentar poner en un 
solo saco cosas distintas. Para 
empezar, el perfil de los inte-
grantes de este grupo no es 
único, sobre todo, porque son 
muchísimos; casi dos mil mi-
llones de personas repartidas 
por el mundo. Su perfil es 
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“Hay una diferencia sustancial en el proyec-
to presentado por el gobierno, respecto a la ini-
ciativa del gobierno anterior, y es que este no 
contempla avanzar a un sistema de solidaridad 
previsional que permita mejorar las pensiones 
más bajas y avanzar hacia un sistema mixto, 

donde exista ahorro individual y fondos soli-
darios”, criticó el diputado del Distrito 21, José 
Miguel Ortiz (DC), tras ser consultado por el 
proyecto de Reforma Previsional. 

El diputado dijo que “hay realidades que es 
necesario mirar con urgencia y no en 40 años”.

Ortiz: “reforma no contempla componente solidario”

Gremios preparan cruzada para 
concretar proyectos regionales

TRABAJO CONJUNTO

Un seminario sobre infraestruc-
tura clave para el Gran Concep-
ción fue la ocasión especial en la 
que los gremios empresariales del 
Gran Concepción se pusieron de 
acuerdo para luchar de forma 
conjunta para lograr proyectos 
de inversión para la Región. 

Durante la actividad, organizada 
por la Cámara Chilena de la Cons-
trucción, la Cámara de la Produc-
ción y el Comercio (Cpcc), Cidere, 
Irade y Corma, además del organi-
zador, concordaron en que es nece-
sario generar alianzas para lograr la 
concreción de los grandes proyec-
tos para la zona, como el metro. 

Durante su exposición, Felipe 
Schlack, presidente de la CChC, in-
dicó que “El metro no es solución de 
parche, sino que hacerse cargo de 
un evidente colapso y estamos en 
las acciones para lograrlo a largo 
plazo, y el camino a recorrer es tan 
importante como el destino”. 

En tanto, Ricardo Goüet, presi-
dente de la Cpcc, expuso que “Con-
cepción tiene una Red de apoyo 
vial muy importante y uno de esos 
actores es el Biotrén”. 

En tanto, el ex intendente y vice-
presidente del Departamento de 
Servicios y Transportes de Corma, 
Rodrigo Díaz, consideró que “hay 
que ir poniendo los temas impor-
tantes en la agenda pública. Cual-
quier inversión en el Gran Concep-
ción debe ser mirado en conjunto 
por todos los involucrados”. 

 
Autoridades al paso 

Uno de los asistentes al evento 
fue el presidente de Fesur, Víctor 
Lobos, quien en primera fila recibió 
las sugerencias y peticiones del em-
presariado para concretar el pro-
yecto de un metro penquista. 

Lobos salió, nuevamente, a aclarar 
los dichos de la ministra Gloria Hutt 
con respecto al proyecto. “Aquí hay 
un tremendo malentendido, Fesur 
no ha desestimado el proyecto, lo 
que se ha dicho, es que en el corto 
plazo no hay espacio. Tenemos un 
estudio del 2015 que vamos a actua-
lizar y eso significa que vamos a tra-

FOTO:CAROLINA ECHAGUE M.

El metro para Concepción será la punta de lanza para lograr nuevos objetivos 
para la zona. Mientras que desde Fesur adelantaron que volverán a realizar 
durante esta administración un estudio de prefactibilidad para el proyecto.
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esos dineros se deben decidir en 
los propios territorios”. 

Sobre esto, Felipe Schlack cree 
que “hay un fondo, de la Ley Espe-
jo del Transantiago que no se en-
cuentran destinados y que alcanza 
los mil millones de dólares que nos 
podrían ayudar a realizar los estu-
dios. Tenemos que ayudar a las au-
toridades a hacerle la pega”. 

El ex intendente Rodrigo Díaz 
opinó que “la ley de rentas regiona-
les que son una aspiración y es una 
buena aspiración que se concrete 
en el corto plazo. 

El presidente de Corbiobío, An-
drés Cruz, apuntó a que “no creo 
que estos dineros sean suficien-
tes para un proyecto como este, 
ya que pueden haber otras cosas 
que sean prioridad para la zona. 
Pero indudablemente, a largo 
plazo, puede ser un aliciente de 
cara al futuro”.

FRASE

“Estamos trabajando en el 
Puente y el soterramiento; y 
pensando en el metro”. 

Víctor Lobos, presidente de Fesur.

“El metro no es solución de 
parche, sino que hacerse cargo 
de un evidente colapso”.

Felipe Schlack, presidente CChC Concepción.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Cualquier inversión en el Gran 
Concepción debe ser mirado en 
conjunto por todos los 
involucrados”.

Rodrigo Díaz, ex intendente del Bío Bío.

bajar en el futuro, penetrar el centro 
de Concepción es una idea que tene-
mos que sacar adelante. Estamos 
trabajando en el Puente y el soterra-
miento; y pensando en el metro”. 

Mientras que el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, cree que 

“el tema del metro ya se está dis-
cutiendo, ahora faltan instancias 
que permitan ciudadanizar aún 
más este proyecto. Por lo menos, 
se habla desde el punto de vista 
técnico, de la infraestructura en 
general” 

Rentas Regionales 
Los presentes en la jornada, com-

partieron la opinión del ex diputa-
do Esteban Valenzuela, quien seña-
ló a Diario Concepción que “con la 
Ley de Rentas Regionales, este pro-
yecto es fácil de financiar y el uso de 

Los actores consideraron 
como un buen recurso la 
posibilidad de realizar 
proyectos en la zona.

Rentas  
regionales

Fesur confirmó la 
concreción de un nuevo 
estudio de prefactibilidad 
para el metro. 

Nuevo 
estudio
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La defensa de Rafael Garay recurrió de nulidad 
por el fallo que lo condenó el pasado 18 de octu-
bre a 7 años de cárcel. 

De acuerdo al escrito, de 23 páginas, “en la sen-
tencia, se hubiere hecho una errónea aplicación 
del derecho”. 

Con esto, buscan acreditar las atenuantes que 
fueron desvirtuadas por el tribunal, como la co-
operación con la investigación y la reparación 
con celo del mal causado. 

Garay, además, deberá pagar indemnizacio-
nes por un monto superior a los $878 millones.

Garay pide anular condena a 7 años de cárcel

FOTO: AGENCIA UNO

Salud prepara nueva ley: 
Consultorio Seguro

BUSCA AUMENTAR PENAS A QUIENES AGREDAN A FUNCIONARIOS

En 25 oportunidades el Cesfam 
Víctor Manuel Fernández de Con-
cepción ha ocupado un botón de 
pánico, instalado la última sema-
na de mayo, para alertar sobre po-
sibles agresiones a funcionarios o 
pacientes en el recinto de salud. 

El sistema incluye 80 dispositi-
vos distribuidos en boxes de aten-
ción y áreas abiertas al público, 
además de otros cinco incorpora-
dos en relojes del personal de vigi-
lancia para entregar una respues-
ta oportuna. 

Por eso, hasta el lugar llegó ayer 
el ministro de Salud, Emilio San-
telices, quien destacó que la ini-
ciativa ofrece protección a fun-
cionarios y pacientes, y afirmó 
que como cartera participarán de 
la mesa de trabajo que aglutina al 
Colegio Médico, Asociación de 
Municipalidades, Confusam, Sub-
secretaria de Prevención del De-
lito y Minsal, para desarrollar ini-
ciativas relacionadas con seguri-
dad, como la implementación de 
botones de pánico. 

El director del Servicio de Salud 
Concepción, Carlos Grant, explicó 
que cuando un funcionario detec-
ta cualquier situación de peligro o 
violencia, ya sea física o psicológi-
ca, sólo activando el botón se da 
aviso de manera silenciosa a los 
guardias que acuden al lugar pre-
cisado. Además, la central de mo-
nitoreo del Cesfam da aviso a Ca-
rabineros cuando es necesario. 

“Es muy fácil de operar (...), se 
presión el botón de pánico, que vi-
bra de inmediato y activa la alar-
ma de los relojes que poseen los 
guardias. En la pantalla del reloj 
aparece el punto de origen de la 
emergencia para asistir al funcio-
nario que requiere apoyo. El dis-
positivo tiene, además, la ventaja 
de resguardar la privacidad de los 
involucrados, ya que el episodio 
queda bajo control sin que el pú-
blico se percate”. 

 
Aumento de estándares 

Ante el crimen que cometió un 
guardia del Hospital Traumatoló-
gico, contra la pareja de una de 
sus colegas, el ministro afirmó que 
están desarrollando una serie de 
protocolos de seguridad, que esta-
blecerán, por ejemplo, análisis psi-
cológico de los funcionarios de 
empresas que presten servicios y 
sobre sus capacidades para resol-
ver situaciones de conflicto. 

“El director del Servicio de Sa-
lud, Carlos Grant, definió un cam-

Ministro Santelices aseguró que la normativa dará 
seguridad a funcionarios y adelantó reforma a Isapres que 
elimina preexistencias, y regula costos con plan universal.

bio en los estándares y exigencia 
para las empresas, que son las co-
rrectas y el camino que debe se-
guir todo Chile”, dijo y agregó que, 
en el caso del Traumatológico, se 
terminó el contrato con la firma 
involucrada. 

 
Nueva ley 

Santelices afirmó que están 
avanzando en términos de protec-
ción judicial, pues se estableció 
una ficha única para que los fun-
cionarios puedan denunciar deli-
tos, lo que permite agilizar un fu-
turo acuerdo con la Secretaría de 
Prevención del Delito. “Ellos se van 
a hacer cargo y parte para poder 
proteger judicialmente a los traba-
jadores cuando se vean enfrenta-
dos a una amenaza”. 

Además, expresó que pronto 
se va a presentar un proyecto de 
ley llamada Consultorio Seguro, 
que busca resguardar la seguri-
dad de los trabajadores, que au-
menten penas para quienes los 
ofendan o agredan en el ejercicio 
de sus funciones. 

También, se pretende contar 
con un registro de personas agre-
soras, avanzando de manera in-
tegral en reforzar la seguridad y, 
según dijo, ya están trabajando 
con Carabineros para tener una 
mayor coordinación y protocolos 
establecidos. 

El ministro agregó que la ley será 
fundamental para dar certeza a 
los trabajadores de la salud “que 
vamos a protegerlos en sus fun-
ciones y como consecuencia que 
ellos sientan la tranquilidad que 
están trabajando en lugar seguro”. 

Gabriela Flores, presidenta na-
cional de la Confusam, afirmó 
como gremio necesitan contar con 
una ley que sancione penalmente 
a todos aquellos que agredan a los 
funcionarios públicos. “Lota y Co-
ronel son las comunas con las más 
altas tasas de violencia. Necesita-
mos una ley, que sea concreta y 
que llame al país entero a que ten-
gan respeto por los funcionarios”. 

En tanto, Isabel Quiroga, presi-
denta de los funcionarios del Ces-
fam Víctor Manuel Fernández, 
afirmó que ya probaron el botón 
de pánico y que considera que su 
efectividad es un éxito. Sin em-
bargo, aclaró que no basta con 
medidas preventivas como ésta, 
sino que requieren de una ley que 
los proteja realmente.
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Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

Con el propósito de generar un 
espacio de esparcimiento para los 
pequeños visitantes del campo san-
to presente en Concepción, fue inau-
gurado el día de ayer una pequeña 
plaza de juegos en la que podrán en-
tretenerse, mientras sus padres visi-
tan a sus fallecidos. 

La inversión de 13 millones de pesos, 
para el secretario general de Semco, 
Armando Cartes, esto era un viejo 
anhelo, “los niños necesitaban un lu-
gar de encuentro dentro del Cemente-
rio donde poder jugar. Junto con esto, 

Inauguran plaza de juegos en Cementerio General
podrán también visitar un mural con 
todos los pájaros presentes en el lugar, 
algo muy importante para este patri-
monio cultural y natural”, comentó. 

En cuanto al plan estratégico para 
el primero y dos de noviembre, el di-
rector del Cementerio General, Er-
nesto Cruces, explicó que junto a 
Carabineros están trabajando para 
recibir a los más de 100 mil visitan-
tes, “se privilegiará el acceso peato-
nal y contaremos con sillas de rue-
das para quienes tengan problemas 
de desplazamiento”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN / SAMY AKIKI

estará abierto desde las 8 a 
las 19 horas y para el sábado 
y domingo de 8:30 am a 
17:oo pm.

Horarios para el 1 
y 2 de noviembre

Eliminación de preexistencias 
En el marco de la nueva ley de Isapres, el ministro 

Santelices explicó que avanzará en la moderniza-
ción de estas, a través de una reforma que de cuen-
ta de los problemas que ha presentado en los últi-
mos años. “Esto ha tomado ocho años. Ya es hora de 
resolverlo adecuadamente, a través de una ley que 
termina con las preexistencias, corrija los proble-
mas de discriminación por edad y por sexo (...), se 
elimina la declaración de salud”. 

El ministro destacó que, también, se incluirá un meca-
nismo para ajustar los incrementos de precios, que en 
cualquier sector están asociados a los costos de servi-
cios, insumos y tecnología. “Lo más importante es que 
los incrementos de precios van a estar ligados a los cos-
tos reales que determinan ese aumento. Vamos a estar 

en presencia de un plan único que va a ser muy trans-
parente y fácil de comparar entre las Isapres”. 

También se protegerá del aumento de tarifas a los 
usuarios de Isapres con un sistema de compensación 
de riesgo, es decir, si la Isapre A tiene personas más 
enfermas, va a tener que se compensada por B, que tie-
ne integrantes más jóvenes y más saludables. 

Santelices aseguró que están trabajando desde que 
asumieron el Gobierno en el proyecto, por lo que espe-
ran que el legislativo avance rápidamente en el tema. 
Se estima que entre noviembre y diciembre podría estar 
despachada la ley. 

Aseveró que velarán también por Fonasa, de mane-
ra que se modernice y que ambos sistemas puedan con-
vivir sin excluir o discriminar.
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DECRETO: N° 081-CT-2018 

1.-  Dispóngase la prohibición del uso de calle Maipú, entre Ainavillo y Galvarino, con el objeto de que Empresa 
Constructora CAPREVA S.A. RUT 80.231.300-4, ejecute el cierro de esta, para efectuar trabajos de "Desmontaje 
de Grúa Torre, Edificio Vivo Maipú N° 1663", a contar de las 8:00 hrs., los días 01 y 02 de noviembre.

2.-  Por tal motivo se deberá desviar los servicios de locomoción colectiva y particular que utilicen actualmente 
Maipú entre Ainavillo y Galvarino por las siguientes calles: Maipú - Galvarino - Los Carreras - Ainavillo - Maipú - 
recorrido habitual.

POR ORDEN DEL SEÑOR ALCALDE: ANOTESE, COMUNIQUESE, PUBLIQUESE Y ARCHIVESE.

PABLO IBARRA IBARRA.
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
 DIRECTOR DE TRANSITO 

Corporación Instituto 
Milenio de Oceanografía 

cita Asamblea Extraordinaria 
de Socios para el día 

miércoles 07 de noviembre 
2018 a las 09:30 horas en Los 

Tilos 1134, Concepción. 
Tabla: Revisión y modificación 

estatutos. La secretaria.

tiene el lenguaje 
representado en el 
hemisferio izquierdo.

de la población

95%
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FONOAUDIOLOGÍA UDEC REALIZÓ JORNADA DE CONCIENTIZACIÓN 

Cada año en Chile se produ-
cen 25.000 mil nuevos casos de 
personas que sufren un acci-
dente cerebro vascular. De esta 
cifra, el 20% de los afectados 
tiene como secuela una Afasia, 
alteración del lenguaje que no 
les permite otorgar el nombre 
correcto a cosas o personas. 

Eso sí, la cifra de afectados 
no incluye a aquellos que pro-
ducto de un traumatismo crá-
neo encefálico, también, pue-
den presentar Afasia. 

Por eso, como ya es tradi-
ción cada octubre, el departa-
mento de Fonoaudiología de la 
Facultad de Medicina de la 
Universidad de Concepción, 
UdeC, realizó una jornada de 
concientización de la patolo-
gía del lenguaje en la que dos 
pacientes ya recuperados, Joel 
Sánchez y David Aguayo, con-
taron su experiencia y las difi-
cultades que sortearon para 
salir adelante. 

Pablo Godoy, director del de-
partamento de Fonoaudiolo-
gía, expresó que la Afasia se ad-
quiere, ya sea por un acciden-
te cerebro vascular, un 
traumatismo cráneo encefáli-
co, tumor o lesión que dañe el 
hemisferio izquierdo, domi-
nante para el lenguaje. 

La Afasia afecta, en su mayo-
ría, a los hombres sobre 50 
años, que sufren una lesión en 
el hemisferio izquierdo, pues 
es la zona representada del len-
guaje. En cambio, las mujeres 
se ven menos afectadas, pues la 
representación bilateral del 
lenguaje, la tienen en el hemis-
ferio derecho, logrando com-
pensar la función del izquierdo. 

La alteración del lenguaje 
puede ser total o parcial, se-
gún el sitio y magnitud de la le-
sión. El afectado puede pre-
sentar signos clínicos leves, 
moderados y severos. “Hay 
primeros síntomas de orden 
neurológico como la pérdida 
de la conciencia, obnubila-
ción, estado de sopor, baja de 
la fuerza en brazos, parálisis 
facial, dificultad para tragar 
saliva o no comprender lo que 
se está hablando”. 

Ahora bien, según explicó, 
entre los síntomas críticos es-
tán los problemas para hablar, 
mover brazo, caminar y difi-
cultad de ubicación temporo 
espacial, “que dan cuenta que 
algo extraño está pasando. Pero 
si sólo siente un problema en el 
brazo, sin otros síntomas, es 
un problema periférico, proba-
blemente, a nivel de columna, 
hernia”, acotó. 

El especialista detalló que 
no todos los accidentes vascu-
lares o traumatismos produ-
cen Afasia, pues de producir-
se la lesión en el hemisferio 
derecho las posibilidades de 
adquirirla son mínimas, sal-
vo que la persona tenga la re-
presentación del lenguaje en 
dicho sector. 

Destacó que en la Afasia se 
altera el lenguaje expresivo y 
comprensivo, habiendo ca-
sos en que los pacientes no 
comprenden órdenes como 
cerrar los ojos, lo que no sig-
nifica, en ningún caso, que se 
pierda la inteligencia, pues la 
información visual la proce-

Afasia: cuando una 
lesión cerebral impide 
hablar correctamente 

san bien, sólo que no son ca-
paces de decirlo. 
 
Tratamiento 

Si bien la calidad de vida del 
afectado se altera en directa re-
lación con el grado de severidad 
de la Afasia, según el especialis-
ta, hay quienes compensan muy 
bien su cuadro, “que facilitan 
con ciertas estrategias la deno-
minación de la palabra, la ca-
racterizan, por ejemplo, dicien-
do esto sirve para escribir, me lo 
regaló mi mamá para mi cum-
pleaños y dicen : es un lápiz, re-
cordando el concepto”. 

En cambio, otros no pueden 
compensar el trastorno con la 
estrategia anterior, tienen difi-
cultad y la compensan a través 
de gestos, por ejemplo, mo-
viendo la mano, para decir que 
quieren escribir. “Ahí, obvia-
mente el rol del fonoaudiólogo 
es fundamental para instaurar 
estrategias de compensación o 

de reactivación para rehabili-
tar al paciente”. 

Detalló que el tratamiento 
propone como objetivo general 
que el afectado sea capaz de 
satisfacer sus necesidades co-
municativas en el ámbito social 
y familiar. En algunos casos le-
ves promueven la reinserción 
laboral, aunque en personas 
sobre los 65 años, o ad portas de 
jubilar, se recomienda que se 
pensionen, porque el estrés la-
boral puede afectar aún más 
su calidad de vida. 

Clarificó que el objetivo del 
tratamiento no es que el pa-
ciente vuelva a hablar como 
antes, porque eso es casi impo-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Una terapia fonoaudiológica es vital para que los pacientes que 
adquieren el trastorno del lenguaje logren, por ejemplo, a través 
de gestos, satisfacer sus necesidades comunicativas en el ámbito 
familiar y social.

cabeza tendrá que buscar una 
lámina que lo refleje. Parece 
algo muy simple, pero requiere 
adiestrar al paciente”. 

Godoy afirmó que quienes 
tienen Afasia les cuesta asumir 
su condición, por lo que de-
ben ayudarlos en ello, ya que 
muchos tienden a bloquearse 
en temas simples como buscar 
una lámina en un álbum. 

También los fonoaudiólo-
gos ayudan a borrar la barre-
ra de la negación, pues mu-
chos pacientes se niegan a la 
nueva forma de comunica-
ción, quieren hablar, pero ya 
no pueden y deben enfren-
tarlo. 

Los tratamientos fonoau-
diológicos, en general, se ex-
tienden por más de un año, 
son complementados con me-
dicamentos prescritos por 
neurólogos, básicamente, para 
minimizar las posibilidades de 
un nuevo accidente cardiovas-
cular o bien, cuando la Afasia 
coexiste con una Epilepsia y 
deben tomar anticonvulsivan-
tes para controlarlo, pero la te-
rapia es esencialmente fonoau-
diológica. 

Pablo Godoy afirmó que si 
bien los fonoaudiólogos logran 
que el paciente alcance el rea-
juste psicosocial, sería bueno 
que el GES, que cubre los acci-
dentes cerebrovasculares y, 
como consecuencia, a la Afasia, 
incluya apoyo psicológico para 
el paciente. 

Eso sí, para ello, se requeri-
ría un profesional con expe-
riencia en el área, pues de no 
ser así, tampoco lograría co-
municarse de buena forma 
con el paciente. 

 
Prevención 

El director del departamen-
to de Fonoaudiología, reco-
mendó que para evitar sufrir 
un accidente cerebrovascular, 
que derive en una Afasia, se 
debe tener estilos de vida salu-
dable, evitar el tabaco y el alco-
hol, hacer deporte, dormir bien 
y reducir el estrés, sobre todo, 
en personas sobre 45 años. 

De hecho, afirmó que en el 
último tiempo han aparecido 
casos de Afasia desde los 40 
años. Por ello, recomendó che-
quearse con un médico, me-
dir presión arterial y realizar 
un perfil lipídico. “Es mejor 
exagerar un poco. Un dolor de 
cabeza, de varios días, puede 
estar apuntando a un acciden-
te cerebro vascular”, agregó .

Ximena A. Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Es objetivo del 
tratamiento es que el 
paciente satisfaga sus 
necesidades 
comunicativas”.

Pablo Godoy, director del departamento 
de Fonoaudiología de UdeC.

sible, sino que satisfaga sus ne-
cesidades comunicativas, ya 
sea a través del gesto, dibujo o 
un tablero de comunicación 
con imágenes. “Si le duele la 
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Mejoras en centro de Sename  
dependen de proyecto pendiente 
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RECONOCIÓ DIRECTOR (S), PATRICIO MUÑOZ

Recinto ya lleva dos licitaciones fallidas y se espera 
decisión del Gobierno Regional al respecto. 

Tras la visita de la defensora de la 
Niñez, Patricia Muñoz, al Centro de 
Internación Provisoria y Régimen 
Cerrado (CIP-CRC) de Sename en 
Coronel, el director regional (s) del 
organismo, Patricio Muñoz, recono-
ció que gran parte de las falencias del 
recinto, constatadas por la autori-
dad, tienen que ver con que aún no 
ha podido ejecutarse el proyecto de 
conservación del recinto, que ya lle-
va dos licitaciones fallidas. 

“Es un problema estructural: se 
aprobó un proyecto con fondos del 
gobierno regional, hubo dos licitacio-
nes y la última se declaró desierta. 
Entonces, estamos a la espera que el 
gobierno nos comunique esa resolu-
ción, para nosotros, responder qué es 
lo que creemos más adecuado para 
que se realice este proyecto”, dijo el 
director, quien agregó que la opción 
es que se presente el mismo proyec-
to, que ya está diseñado, pero que se 
le reasigne una mayor cantidad de re-
cursos, para que así lleguen empre-
sas interesadas en realizarlo. 

Una de las observaciones reali-
zadas por la defensora Muñoz fue 
la no segregación que existe entre 
los hombres imputados y conde-
nados, ya que conviven menores y 
mayores de edad. 

“En los centros puede haber ma-
yores de edad. Segregamos según la 
condición, ya que los imputados 
están separados de los condena-
dos, como exige la ley, pero no por 
la edad, porque no podemos sepa-
rar por edad, ya que la infraestruc-
tura no lo permite”. 

La abogada también criticó la fal-
ta de respuestas que se entrega a los 
adolescentes privados de libertad en 
cuanto a salud mental, ya que asegu-

ró que: “Uno de los aspectos que me 
parece muy relevante y donde hay 
una situación crítica, que es impres-
cindible que sea abordada por el Es-
tado con urgencia, es la salud men-
tal de los niños y con ciertas restric-
ciones que ha impuesto el Servicio de 
Salud de Concepción, particular-
mente, la Unidad de Psiquiatría del 
Hospital Regional, donde se han 
coartado las posibilidades de ingre-
so de los jóvenes cuando se encuen-
tran con consumo de drogas, lo que 
no responde a las necesidades que 
tienen los jóvenes acá”. 

Al respecto, el director (s) afirmó 
que no han tenido mayores comple-
jidades en ese tema, “porque la rela-
ción que hemos tenido con el Servi-
cio de Salud ha sido buena. La aten-
ción es prestada y cuando un joven 
ha necesitado hospitalización se ha 
dado, pero todo es perfectible”. 

La visita de la defensora fue mo-
tivada por la crítica situación del 
centro, que aún no mejora del todo 
tras los incidentes de hace un año 
atrás, donde una decena de jóvenes 
resultaron intoxicados con medi-
camentos y luego fueron agredidos 
por gendarmes.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL CENTRO tiene recursos asignados por el Core desde 2016.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Autoridades preparan acciones  
para prevenir incendios forestales

En el marco de la Campa-
ña de Prevención de incen-
dios forestales, las distintas 
instituciones que confor-
man el Comité de Emergen-
cias trabajaron en los planes 
municipales de prevención 
de incendios forestales. 
Esto, con el objetivo de co-
ordinar las acciones necesa-
rias antes de que comience 
la temporada. 

En el último informe de 
Silvicultura preventivo de 
Conaf, la Provincia presen-
ta 10 comunas priorizadas 
en materia de atención de 
actividades preventivas y de 
preparación frente a incen-
dios forestales, estas son: 
Tomé-Penco-Concepción-
San Pedro de la Paz-Coro-
nel-Lota-Santa Juana-Hual-
qui-Florida-Talcahuano. 
Con 61 puntos de riesgo, de 
los cuales, 20 son de prime-
ra prioridad. 

Actualmente, hay 16 km 
de cortafuegos realizados el 
año 2017, que requieren tra-
bajos de mantención y se 
espera para este año cons-
truir 14 km más adicionales 
que permitan mitigar los 
efectos de un incendio fo-
restal en zona de interfaz. 

Al respecto, el goberna-
dor de Concepción, Robert 
Contreras, anunció que la 

planificación ya arroja el 
diagnóstico y los sectores 
priorizados. 

“Tenemos 10 comunas 
priorizadas, de las cuales se 
presentan 61 puntos de ries-
gos con 20 sectores, por lo 
cual se está trabajando ar-
duamente para reducir las 
emergencias y coordinando 
con todas las organizacio-
nes de emergencia. Además, 
estamos evaluando cons-
truir 14 km más de cortafue-
gos para poder proteger a la 
comunidad en la zona de in-

terfaz, que es el principal 
mandato que nos ha señala-
do el Presidente Piñera”, sos-
tuvo el gobernador. 

El objetivo del comité fue 
coordinar con los organis-
mos y servicios, todas las 
acciones destinadas a la 
protección de la vida de las 
personas, sus bienes y pa-
trimonio ambiental, frente 
a situaciones de amenaza 
de incendio forestal, pres-
tando los apoyos antes, du-
rante y después de un 
evento.

FOTO: GOBERNACIÓN PROVINCIAL DE CONCEPCIÓN
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Portabilidad financiera traería 
beneficios a consumidores 

SEGÚN VISIÓN DE LOS ANALISTAS DE LAS UNIVERSIDADES Y CENTRO DE ESTUDIO LOCAL

De acuerdo con analistas de las 
universidades y centro de estudios 
locales, la Portabilidad Financiera 
traería beneficios a los consumido-
res de créditos, ya que permitiría 
mejorar sus condiciones actuales y 
bajar las tasas al provocar mayor 
competencia entre las entidades. 

Claudio Parés, director del De-
partamento de Economía de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
marcó algunos puntos en una vi-
sión más bien crítica en cuanto a los 
efectos que podría traer la Portabi-
lidad Financiera (P.F.). 

“En su mayoría, son los bancos 
los que “aceptan” tener a determina-
da persona como cliente o no, por lo 
que la libertad es más bien a la inver-
sa”, al mismo tiempo, indicó que 
“con más datos disponibles es pro-
bable que los bancos tengan una 
mayor capacidad para discriminar 
o “descremar” a su clientela”. 

Del mismo modo, el académico 
aclaró: “el problema principal del mer-
cado financiero no tiene que ver con 
las innovaciones que se le puedan in-
corporar, sino con la libertad que, efec-
tivamente, tienen las personas a la 
hora de endeudarse o ahorrar, por-
que las personas no se endeudan por 
algún proyecto específico, sino porque 
de otra manera no llegan a fin de mes 
y, en lugar de ahorrar, están obligadas 
a invertir, que no es lo mismo”. 

Otro punto resaltado por el director 
del Departamento de Economía de la 
UdeC es que la P.F. “efectivamente hace 
un poco más transparente el acceso de 
las personas a los productos finan-
cieros, sin embargo, también podría 
hacer más transparente la disponibi-
lidad de datos que los bancos tengan 
de las personas. Desconozco el deta-
lle del proyecto, pero puede haber un 
problema ahí, especialmente, respec-
to del uso de datos privados”. 

Por su parte, Luis Felipe Slier, direc-
tor de Ingeniería Comercial de la 
Universidad San Sebastián (USS) 
coincide con Parés, en tanto, plantea 
que “uno de los grandes desafíos que 
deberá enfrentar la banca en el futu-
ro cercano será mejorar sus siste-
mas de seguridad y, por sobre todo, 
el manejo de información detrás de 
cada uno de sus procesos”. 

Slier también apunta a que entre 
los efectos “habría una mayor com-
petencia y beneficios para todos los 
consumidores de productos finan-
cieros, generando menores costos 
de cambio entre instituciones finan-
cieras”, y agrega que “hoy en pleno si-
glo XXI, tenemos la tecnología 
(blockchain) y las capacidades para 
dar un salto en innovación financie-
ra y aumentar la competencia en un 
sector estratégico para el mercado”. 

Otros aspectos a considerar, se-
gún el director de Ingeniería Comer-
cial de la USS, es lo que puede dificul-
tar la implementación de la Portabi-
lidad Financiera, ya que “será el 
tiempo que las entidades financieras 
requieran para ponerse de acuerdo 
en la forma de operar y portar los da-
tos personales de los clientes de una 
institución financiera a otra, así 
como también el cambio cultural y el 
acceso a la banca tradicional de seg-
mentos de la población que no lo 
ven como una real posibilidad”. 

Renato Segura, director del Cen-
tros de Estudios de la Realidad Re-

También sería una oportunidad para mejorar los sistemas de seguridad que 
están detrás de cada uno de los procesos. La desventaja es que todavía existe 
un alto desconocimiento sobre el uso y regulación de las innovaciones.

recho del titular de datos a solicitar 
y obtener del responsable, una copia 
de sus datos personales en un forma-
to electrónico estructurado, genéri-
co y común, que permita ser opera-
do por distintos sistemas y poder 
comunicarlos o transferirlos a otro 
responsable de datos”. 

Matus expresa, además, que “el de-
recho a la portabilidad de los datos es 
un paso más allá del derecho a acce-
der a nuestra propia información, res-
pecto de un controlador de datos, en 
el sentido que se puede solicitar la en-
trega de un alto volumen de datos y 
también posibilita su transmisión a 
otro responsable o controlador”. 

La fundadora de Datos Protegi-
dos asegura también que “este es 
un nuevo derecho consagrado en el 
reglamento europeo de protección 
de datos -Gdpr- y en el proyecto 
que reforma la Ley de Datos perso-
nales, 19.628”.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“Podría hacer más transparente 
la disponibilidad de datos que 
los bancos tengan de las 
personas”.

Claudio Parés, director del Departamento de 
Economía de la UdeC.

“Habría una mayor competencia 
y beneficios para todos los 
consumidores de productos 
financieros”.

Luis Felipe Slier, director de Ingeniería 
Comercial de la USS.

“Avanzar en profundizar el 
mercado financiero, es el 
principal y mayor beneficio de la 
medida”.

Renato Segura, director del Centro de Estudios 
de la Realidad Regional”.

IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.016,10

COMMODITIES

-0,94% Igpa -0,87%

Celulosa ( US$/T) $1.230,00 Cobre (US$c/libra)$278,32
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $ 66,18

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM NOVIEMBRE

$48.160,00

$27.432,10
Dólar Observado $693,31 Euro  $787,23 

25.569,85

gional, Cerr, afirma que una de las 
ventajas es “avanzar en profundizar 
el mercado financiero es el principal 
y mayor beneficio de la medida. Esto 
permite administrar de mejor mane-
ra los costos de asimetría de infor-

mación, señales y agencias. La des-
ventaja, es que todavía existe un alto 
desconocimiento sobre el uso y re-
gulación de las innovaciones, lo que 
a la larga genera un beneficio abun-
dante y desproporcionado para 

unos pocos actores”. 
 

Protección de datos personales 
Jessica Matus, abogada y fundado-

ra de la ONG Datos Protegidos, ex-
plicó que “la portabilidad es un de-
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Con un panel integrado por perso-
nalidades del mundo de la academia 
y del ámbito público y privado, se lle-
vó a cabo el seminario “Biobío Digi-
tal: Gestión Estratégica para Em-
prendedores del siglo XXI”, en con-
junto con el municipio de San Pedro 
de la Paz y AmericaInternet.cl. 

Con el apoyo de las principales 
entidades que impulsan el empren-
dimiento y la innovación de la Re-
gión, la unidad de Fomento Pro-
ductivo del Municipio de San Pedro 
hizo un llamado para que empren-

Emprendedores de San Pedro de la Paz se preparan 
para los nuevos desafíos en negocios digitales

hoy en día se desencadena en Inter-
net”, explicó el gerente de Ameri-
caInternet.cl, Marcos Clark. 

Mientras que para el gerente de 
Tienda Sodimac, Rodrigo Muñoz, 
quien abordó el papel de las em-
presas en la era digital, la impor-
tancia del liderazgo y las habilida-
des blandas para una planifica-
ción estratégica es clave. “Sin duda 
la digitalización será una herra-
mienta para lograr un mejor apro-
vechamiento y un uso más eficien-
te de nuestros recursos”, dijo.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

dedores y empresarios de todo el 
país “sintonicen con las herramien-
tas de internet” disponibles. 

“La idea es generar una cultura de 
estrategia digital ordenada, alinea-
da y en sintonía con los propósitos 
fundamentales de cada empresa y 
organización, impregnando en los 
emprendedores y aventureros de 
la Región del Bío Bío, principal-
mente, las directrices que les per-
mitan incursionar en mercados glo-
bales a muy bajo costo y entendien-
do que la batalla de los negocios 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

IMPULSADO POR EL MUNICIPIO

La comuna de Santa Juana quie-
re innovar y dar el ejemplo a nivel 
nacional con el primer criadero 
de salmones Trucha Arcoíris en 
tierra “popular” de Chile. 

El proyecto es impulsado por 
el municipio liderado por el al-
calde Ángel Castro. El objetivo es 
que los agricultores de la zona 
exploren en este interesante seg-
mento productivo que genera ré-
ditos económicos. 

Por otro lado, también, se pre-
tende que sea un atractivo, ya 
que se espera que este tipo de 
piscicultura atraiga a quienes 
llegan al Valle Catirai. 

“Queremos apoyarlos, princi-
palmente, por un tema comer-
cial, pero como municipio tam-
bién vemos la posibilidad de un 
polo turístico interesante con el 
cultivo de peces”, explicó Castro. 

 
Preparativos 

El proyecto esta en fase de in-
cubadora, ya que 20 vecinos es-
tán siendo capacitados por un 
experto en la materia, el profesor 
Ricardo Quiroz. 

Para lograrlo, se eligió una ini-
ciativa privada en la comuna de 
Florida. “Se quieren desarrollar 
aquí dos o tres capacitaciones y, 
posteriormente, continuar con la 
asesoría en la comuna de Santa 
Juana, ya que la idea es que puedan 
tener todo el conocimiento en esta 
materia. Aquí, además, se cuenta 
con los estanques de agua, que 
son fundamentales para el cultivo 
de los peces”, detalló el docente. 

Los alumnos deben aprender 
manejos básicos para que el pro-
yecto sea un éxito rotundo y sean 
ejemplo para comunas vecinas. 

Es por ello que la capacitación 
abarca desde la incubación, saber 
sobre las condiciones óptimas del 
agua, el cuidado o mantención de es-
tanque, aseo, dosis de alimentación 
diaria, detección de enfermedades. 

  
Entusiasmo 

En Santa Juana hay entusias-
mo. Santiago Jelves ya tiene cier-
ta experiencia en la crianza de 
todo tipo de peces. Por ende, co-

FOTOS: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

El objetivo es que la piscicultura sea no sólo un polo productivo para los 
agricultores, sino que también un atractivo para todos los turistas que llegan 
al Valle Catirai.

mentar su producción en la co-
muna de Tucapel, río arriba de 
Laja, frente a la comuna de Antu-
co, en plena precordillera. La in-
versión es de US$ 1 millón y los 
antecedentes se encuentran en el 
Servicio de Evaluación Ambien-
tal, SEA Bío Bío. 

Igualmente, Australis Mar, en 
los Ángeles, a orillas del río Calibo-
ro, por cerca de US$ 100.000 (casi 
$70 millones) solicitaron a la enti-
dad de gobierno aprobar obras 
para optimizar los procesos en el 
impacto al medio ambiente. 

En el caso de Santa Juana, se tra-
ta de una iniciativa comunitaria y 
financiada por la municipalidad. 

“La idea es que nuestros agri-
cultores cuenten con todas las he-
rramientas para poder emprender 
en este rubro”, precisó el alcalde 
Ángel Castro, quien precisó que se 
invertirán $20 millones.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Santa Juana tendrá el primer criadero 
“popular” de salmones de Chile

mentó que esta es una excelente 
área para emprender. 

“Tengo un estanque bastante 
artesanal donde hay Jarpas, pero 
me gustaría cultivar la Trucha 
Arcoíris y enfocarme netamente 
en el tema comercial”, señaló el 
productor. 

El municipio, además, detalló 
que la asesoría técnica se llevará a 
cabo por todo un año, algo que 
también celebra Santiago Jelves. 
“Es una gran ayuda por parte de la 
municipalidad”, aplaudió. 

 
Grandes empresas 

La Región del Bío Bío tiene ex-
periencia en la materia, pero a 
nivel de empresas de tamaño 
considerable. 

Ejemplo de ello es Polcura de 
Camanchaca que planea incre-

20
es la cantidad de personas que están 
siendo capacitadas para esta iniciativa.
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El centro de ski Corralco exten-
dió la temporada 2018 y se ha con-
vertido en el único de Chile en en-
contrarse aún con las pistas abier-
tas. Las extensas nevadas de 
septiembre acumularon suficien-
te nieve para que la estación pueda 
continuar abriendo todas sus pistas 
los viernes, sábado y domingo, has-
ta el 4 de noviembre. 

“Estamos muy contentos de ser el 
centro de ski con la temporada más 
extensa de Chile y, además, contar 
con una excelente cantidad y cali-
dad de nieve acumulada. Espera-
mos que todos los fanáticos y quie-
nes quieren seguir disfrutando de las 
actividades de invierno, pero con 
temperaturas de primavera, aprove-
chen estas últimas semanas para 
visitarnos y disfrutar de Valle Corral-
co Hotel y Spa, y del centro de ski y 
de las excelentes promociones que 
estamos lanzando”, comentó el ge-
rente comercial, Guillermo Vergara. 

El centro de ski lanzó diferentes 
promociones para este fin de se-
mana. Entre ellas destaca el ticket 
para mayores de 18 años a 20 mil 
pesos, menores a 15 mil, arriendo 
de equipo completo por $16.800 y 
clases privadas de ski o snowboard 
de 1 hora por sólo $28.800 pesos. El 
hotel Valle Corralco & Spa también 
cuenta con importantes descuen-
tos para este fin de semana, reser-
vando a través de su sitio web por 

Corralco es el único centro de ski que se 
mantiene abierto: cierra el 4 de noviembre

sólo 90 mil pesos para dos personas 
la noche con desayuno incluido. 

Corralco Resort de Montaña, se 
ubica a sólo tres horas y media de 
Concepción, a los pies del volcán 
Lonquimay. Su belleza natural, 
donde se combinan araucarias, 
nieve y montaña, hacen de Co-
rralco un destino de clase mundial 
y el lugar preferido, no sólo por es-
quiadores y snowboardistas, sino 
por todos quienes disfrutan de 
realizar actividades en un entor-
no natural único.

Marina del Sol fue tercero 
en ingresos en septiembre

La industria de casinos de jue-
go, conformada por los 18 casinos 
de juego autorizados por la Ley N° 
19.995 y los 7 casinos de conce-
sión municipal, registró, durante 
septiembre de 2018, ingresos bru-
tos del juego (win) por $39.282 
millones, lo que implica una varia-
ción real mensual de -1,1% en 
comparación con el mismo mes 
del año anterior, mientras que el 
crecimiento real acumulado es 
de 2,5% en los últimos 12 meses.  

Del total de $ 39.282 millones de 
ingresos brutos del juego o win, 
Sun Monticello representó el 
20,2% ($7.926 millones), Casino 
Viña del Mar 12,0% ($4.731 mi-
llones), Marina del Sol Talcahua-

FOTO:ARCHIVO

no 8,5 % ($3.348 millones). 
Por su parte, en la Región del 

Bío Bío, Marina del Sol Talcahua-
no y Casino Gran Los Ángeles re-
gistraron ingresos tributarios por 
un total de $1.479 millones. 

De éstos, $301 millones se des-
tinan al Gobierno Regional. 

En tanto que $266 millones y 
$36 millones se destinan a los 
municipios de Talcahuano y Los 
Ángeles, respectivamente, por 
concepto de impuesto específi-
co al juego. 

En recaudación fiscal, Marina 
del Sol Talcahuano generó apor-
tes de $535 millones de por con-
cepto de IVA y $230 millones por 
concepto de entrada.

$20.000
es el costo del ticket de ski adulto, 
mayor de 18 años. Y los menores a 
$15.000. Arriendo equipo completo : 
$16.800.

Uno de los valores princi-
pales de Los Niños Corren 
desde su inicio es la inclu-
sión, con el objetivo de uni-
ficar a las familias y crear 
consciencia sobre la igual-
dad de oportunidades para 
todos los niños desde la 
más temprana edad. 

Es por eso que desde el 
2015, se invita a niños y 
adolescentes a ser parte de 
la corrida, bajo una visión 
de responsabilidad social y 
la preocupación por su de-
sarrollo. El proyecto co-
menzó beneficiando a 300 
niños en situación de vulne-
rabilidad, lo cual durante 

PubliReportaje

LOS NIÑOS CORREN: UNA CORRIDA PARA TODOS 
los años ha ido aumentan-
do por el interés de lograr 
una vida más saludable en-
tre los jóvenes. El 2016 fue-
ron 600 los cupos, el 2017 
se invitaron a 925 y en esta 
nueva etapa, crece aún 
más al acreditar gratuita-
mente a 1.500 niños de es-
casos recursos. 

“La igualdad de oportuni-
dades para todos los niños 
con habilidades diferentes 
es un concepto importante 
para nosotros. En el caso de 
los chicos de la Teletón, al 
participar mejoran su nivel 
de avance terapéutico y au-
toestima al ser incorpora-

dos con niños de su misma 
edad sin ninguna diferen-
cia”, comentó la cofunda-
dora de la Fundación, Ma-
nola Hidalgo. 

Para está corrida se be-
neficiarán a niños y adoles-
centes de 25 instituciones 
de distintas comunas 
como Concepción, Tomé, 
Talcahuano, Hualpén, San 
Pedro de la Paz, Chigua-
yante y Coronel, gracias a 
empresas privadas que se 
ubican en sus cercanías, 
como Pesquera Caman-
chaca, Forestal Arauco, 
Fulghum Fibres, Inchalam 
y Sodimac. 
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17:00 horas 
Charla taller “La muerte en 
la tradición mexicana”. Dic-
tada por Omar Ávalos Chá-

vez. Museo de Historia Natu-
ral, Maipú 2359. Inscripción 

previa. 
 

18:30 horas 
Lanzamiento “Conce Audio-
visual”, plataforma de conte-
nidos audiovisuales locales 

para PC y Smart TV, iniciati-
va del periodista Álvaro 
Peña. Punto de Cultura 

Federico Ramírez, O’Higgins 
555. Invitación liberada. 

Destacado 
Estreno en 

Artistas del Acero 
19:30 Horas

La compañía El Submarino 
Rojo estrena el show “Abra-
cadabrante!”. Magia, humor 

y más. $4.000 general y 
$2.000 convenios. O’Higgins 

1255.

Agenda  
de hoy
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SÁBADO 10 DE NOVIEMBRE

El sector La Poza de la comuna 
puerto es el escenario elegido 
para cerrar el 2018, de este 
evento con sello regional.

Era el sideshow pendiente 
de lo que fue la última ver-
sión del REC Rock en Conce. 
Si bien algo se sabía, sobre 

que sería en Talcahuano, no 
había invitados ni fecha con-
firmada, hasta la jornada de 
ayer. El seremi de Economía, 
Fomento y Turismo, Mauri-
cio Gutiérrez, junto con el 

nuevo director regional del 
Injuv, Gustavo Apablaza, 
dieron a conocer detalles de 
este espectáculo, programa-
do finalmente para el sába-
do 10 de noviembre, a las 
16:00 horas, en el sector La 
Poza del puerto. 

“Hay una oferta programá-
tica para niños, jóvenes y 
también para adultos. Ten-
dremos a las bandas locales 
Pasaje 8, Pegotes, Jodelase, 
además de los invitados na-
cionales de Sexual Democra-
cia y como número princi-
pal Chancho en Piedra. Ade-
más, la compañía La Otra 
Zapatilla estará a cargo de 
un segmento infantil. Cre-
emos que será un espectá-
culo de muy buen nivel, y es-
peramos una gran concu-
rrencia”, dijo Gutiérrez. 

Precisamente, ese mismo 
día en el Skate Park del Par-
que Ecuador, se realizará la 
quinta versión del festival 
Son del Bío Bío, mientras que 
en San Pedro de la Paz, el An-

fiteatro será el escenario del 
San Pedro Rock Fest 2018. 
Eventos que pueden restar 
público a lo que será el si-
deshow en Talcahuano, sin 
embargo, el seremi de Econo-
mía se mostró optimista y 
destacó el hecho que haya 
tanta oferta musical.  

“Mientras más oferta de 
música y arte haya, mejor, 
porque la gente puede ele-
gir. Es una motivación el te-

ner un circuito musical ese 
mismo día y para todos los 
gustos. Probablemente, a 
alguien no le guste los artis-
tas que están en Talcahua-
no, y van a preferir los que 
están en otra comuna”, dijo 
la autoridad. 

Sobre en qué está la ver-
sión 2019 del REC, el seremi 
sostuvo que “de acuerdo a los 
tiempos administrativos que 
corresponden, estaríamos 
anunciando la productora y 
la parrilla de artistas a fina-
les del mes de enero del pró-
ximo año, lo que ha sido algo 
habitual de este evento”. 

Por último, Gutiérrez se 
aventuró en una posible fe-
cha para el mega concierto. 
“Si los tiempos administrati-
vos nos dan, estaríamos ha-
blando de la segunda quince-
na de marzo, o sea, el 23 y 24, 
posiblemente”.

 FOTO:FACEBOOK CHANCHO EN PIEDRA 

CHANCO EN 
PIEDRA será el 
número principal de 
este concierto.

más una obra de 
teatro infantil, a cargo 
de la compañía La 
Otra Zapatilla, será lo 
que contempla la 
parrilla del evento.

bandas
5

FOTO: CORCUDEC

La talentosa cantante y ac-
triz, Denise Rosenthal, llega 
a Concepción este domingo, 
a las 20:00 horas, para pre-
sentarse por primera vez en 
el Teatro UdeC. 

Un concierto donde estará 
junto a su banda, y cuyo re-
pertorio girará en torno a su 
último disco “Cambio de 
Piel”, donde explora sonidos 
actuales, una mezcla de pop, 
soul y hip hop, junto a bases 
electrónicas.  

Esta llamativa y fresca pro-
puesta es el reflejo de la ma-
duración musical de Ro-
senthal, un cambio de etapa 
en que se consolidó como in-
térprete y compositora, con-
virtiéndose en una de las 
cantantes nacionales más se-

guidas e influyentes de la 
música chilena actual. 

“Isidora” y “Cabello de án-
gel” son algunos de los sin-
gles de esta nueva entrega, 
los que cuentan con millones 
de descargas en las princi-
pales plataformas digitales 

de música, visitas en YouTu-
be, además de gran presencia 
en radios a lo largo del país. 

Las entradas ya están a la 
venta vía online en www.cor-
cudec.cl y en la boletería del 
Teatro UdeC, con valores que 
parten desde los $10.000.

LA CANTANTE NACIONAL presentará gran parte de su 
último trabajo de estudio, “Cambio de Piel”.

M. Maldonado/ L. Tapia 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Denise Rosenthal 
debuta este 
domingo en el 
Teatro UdeC

REC Rock 
en Conce 
anuncia 
sideshow en 
Talcahuano
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visitó las obras de ampliación del 
Instituto de San Pedro de la Paz

Mario Kreutzberger, líder de 
la campaña de la Teletón, asis-

tió hasta la sede de San Pedro 
de la Paz con el fin de conocer 

los avances de los trabajos 
de ampliación de 1.300 me-

tros cuadrados del cen-
tro. A la fecha, ya cuen-

tan con 50% de avance 
y se espera que esté 
todo listo en mayo del 
2019.

ELBA CONCHA y Jaime Contreras.

LEONIDAS PEÑA, Tania Concha, Ademir Romic, Ivonne Rivas y 
Javier Guiñez.

ALINA MUÑOZ, Vilma Saavedra y Daniela Catalán.

NICOL VARGAS, Gonzalo Sanhueza e Ivana Vallejos.
WENDY FLORES, Elías González, Francisco Gaete y 
Constanza Fuentes.

LUIS 
AGUILERA, 
Maritza 
Galindo y 
Álvaro 
Oyarce.

EVELYN MUÑOZ y Hugo Castillo.

AUDITO 
RETAMAL, 
Mario 
Kreutzberger, 
Lorena Llorente, 
Ximena 
Casarejo y 
Milton 
González.

USS tituló a su 23° 
generación de ingenieros 
comerciales

Sesenta y seis nuevos ingenieros comer-
ciales de la Universidad San Sebastián sede 
Concepción recibieron sus títulos en una 
ceremonia realizada en el Auditorio Marta 
Montory del Campus Las Tres Pascualas. 
Los profesionales, correspondientes a la 23° ge-
neración que imparte la Facultad de Economía 
y Negocios en la sede, fueron acompañados de 
las autoridades de la institución académica y 
de sus familiares.

CARLOS 
FUENTES, 

Felipe 
Pulgar, 
Valery 

Hernández y 
Luis Felipe 

Slier.

JULIAN 
CORBETT, 

Katia Flores, 
Cristián Nora y 

Misael Flores.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Mario Kreutzberger
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UdeC hizo la tarea el fin de semana pasado 
y “metió presión” a la UC, quedando a sólo dos 
puntos de los cruzados, que un día más tarde 
cayeron 2-0 ante U. de Chile. 

El volante y capitán del Campanil, Alejandro 
Camargo, quiere repetir aquello cuando en-

frenten a O’Higgins. “Jugaremos el primer par-
tido de la fecha y, si nos va bien, a Católica le 
costará jugar sabiendo que pudimos haber 
logrado un resultado positivo. Nos dio vida ha-
berle ganado a Unión Española, pero prime-
ro nos debe ir bien el viernes”, dijo Camargo.

Camargo: “si nos va bien, a Católica le va a costar” 

en siete días tiene UdeC: ya 
jugó sábado y domingo con 
Temuco, hoy y el sábado 
ante Español y el domingo 
con Puente Alto. 

partidos 
5 

Varios integrantes del 
plantel no podrán jugar por 
el primer equipo, pues irán 
al Nacional Universitario.

Mermados para  
el fin de semana

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Empezó más tarde que todos por 
problemas ajenos a su voluntad, 
pero de a poco se las ha arreglado 
para ponerse a la parte del resto en 
la Liga Nacional. 

Esta noche, el Campanil jugará su 
octavo duelo de la competencia 
cuando visite a Español de Talca a 
las 20:30 horas en el Maule. Será 
uno de los dos partidos pendientes 
que se disputen en esta jornada, ya 
que Los Leones recibirán a Puente 
Alto a la misma hora en Quilpué. 

“Es un equipo de tradición en 
esta Liga, que ha estado dominan-
do los torneos en los últimos años. 
Español de Talca viene de perder 
con Los Leones y venció a U. Cató-
lica. Debemos ir con cuidado ante 
ellos, porque tuvimos un buen ini-
cio, pero no nos salieron las cosas 
con Temuco y eso implica depender 

viene, porque se jugará el Nacional 
Universitario. Hay jugadores que 
estarán presentes ahí y, al igual que 
otros equipos, obviamente, eso nos 
va a afectar. Tenemos que estar 
preparados para lo que viene. La 
Liga, IND y Federación, y todos 
quienes tengan que ver con el ba-
loncesto, deben estar coordinados 
para que ninguno de los torneos 
salga afectado. La idea es que el 
espectáculo sea bien visto y no para 
algunos sí y otros no”, cerró el DT 
del Basket UdeC. 

Pero si algunos como Lauler, por 
ejemplo, no podrán estar para el 
fin de semana, el Campanil podría 
recuperar a Mauricio Cisternas, 
quien avanza en su recuperación 
tras lesionarse hace unos días. 

FOTO.LUKAS JARA M.

por casualidad nos tocó jugar más 
de visita. Sólo hemos actuado en 
tres ocasiones en casa. El tema físi-
co puede ser que pase, pero siento 
que ante tanto ajetreo, todo es mu-
cho más mental y ese factor hizo 
que nos desdibujáramos en los úl-
timos partidos”, agregó Madrid, res-
pecto a las últimas dos caídas ante 
AB Temuco, después de un impeca-
ble inicio con cinco triunfos. 

 
Es clave 

Todos los partidos siempre son 
importantes y tanto jugadores 
como cuerpo técnico cada vez que 
saltan a la cancha quieren ganar. 
Eso sí, el partido de esta jornada 
asoma como fundamental para 
UdeC, no porque sea trascendental 
en cuanto a una clasificación a otra 
ronda, sino que por las bajas que el 
Campanil tendrá el fin de semana. 

“Hay un tema estudiantil que se 

de nosotros mismos, ya que equi-
pos que estaban en saldo negativo, 
como Los Leones, vienen con tres 
victorias consecutivas. Los elencos 
que están abajo, ahora están muy 
cerca de la segunda posición”, dijo 
el técnico del Basket UdeC, Alfredo 
Madrid. 

 
Dura carga 

El Campanil jugará hoy contra 
Español de Talca y el sábado otra 
vez se medirá ante los del Maule, 
para cerrar la semana el domingo 
enfrentando a Puente Alto. Y eso 
que hace menos de una semana los 
auricielos viajaron hacia la Región 
de la Araucanía para jugar ante AB 
Temuco y un día después lo enfren-
taron en Concepción. 

¿Hay una merma física tomando 
en cuenta la cantidad de partidos 
disputados en tan poco tiempo? 
“Se acumularon muchos duelos y 

BASKET UDEC PODRÍA SER LÍDER SI SE IMPONE HOY EN EL MAULE

Seguirá poniéndose al día fuera de 
casa e intentando volver al triunfo
Campanil se mide esta noche ante Español de Talca, en su octavo partido de Liga Nacional. Los 
dos últimos duelos fueron derrotas y, tras un arranque prometedor, quiere abrazarse otra vez.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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se realizará la 
asamblea abierta, 
desde las 19 horas, en 
calle Colón 970.

noviembre
6

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

REUNIÓN CLAVE EN LA ANFP

El ancla prepara su gran 
regreso para la Tercera A
Club Social tomó las riendas definitivas del cuadro de 
Talcahuano, ya sin Fernando Rojas ni el resto de la sociedad 
anónima. Este martes será la asamblea para ir por la postulación.

Jeriberth Carrasco acaba de 
marcar a Melipilla y festeja con 
el alma. Triunfo 2-1 para un Na-
val que peleó hasta el final el tí-
tulo de Segunda contra Valle-
nar, pese a estar todo el año 
con atraso en sus sueldos y me-
ses impagos. Eso fue un 18 de 
diciembre de 2017 y nadie ima-
ginó que el ancla estaría una 
temporada completa sin gritar 
un gol oficial. Todo por no po-
der desprenderse de la Socie-
dad Anónima que esperó un 
“perdonazo” desde el profesio-
nalismo y no postuló a Tercera. 
Un año en la oscuridad, pero al 
fin apareció un faro de luz. 

Cristián Ferrada, presiden-
te del Club Social y Deportivo 
Naval, junto a su equipo jurí-
dico, se trasladaron el lunes 
en la noche hasta Santiago, 
donde fueron recibidos por 
Luis Varas, secretario de la 
Anfp. Ahí la institución chore-
ra mostró todos sus documen-
tos y papeles, que durante tan-
to tiempo hablaban de un club 
manchado y lleno de vacíos 
en sus balances. Esta vez, des-
de la capital, dieron el espalda-
razo para que presenten su 
cuaderno de cargos en los pró-
ximos días. ¿El objetivo? Rena-
cer desde la Tercera A. 

 
Pasos a seguir 

Ferrada señaló que “lo pri-
mero que debemos hacer es 
citar una asamblea para in-
formar y pedir la aprobación 
para los siguientes pasos que 

tomará el club. Esta se realiza-
rá el 6 de noviembre en el Gre-
mio de Estibadores de Talca-
huano (Colón 970), desde las 
19 horas, para socios, hinchas 
y simpatizantes. No podemos 
pedir socios al día, porque sa-
bemos lo difícil que ha sido 
este año sin fútbol. Sí agrade-
cemos a los que han aportado 
siempre, a los que pagaban su 
cuota pese a todo”. 

¿Y qué pasará en esa espera-
da reunión porteña? “Nuestra 
idea es presentar el cuaderno 
de cargos al otro día, el 7. Esta 
directiva ha estado trabajando 
desde enero de este año y es 
bueno que la gente sepa todo 
lo que se ha hecho porque aquí 
hay mucho trabajo detrás. No 

era fácil tomar Naval y tratar de 
hacer las cosas bien. La gente 
que está a cargo cuenta con el 
respaldo de la gente y ahora 
debemos presentar nuestra 
postulación para entrenar, 
idealmente, ya en enero de 
2019. Esa sería la vuelta oficial 
de Naval a las prácticas. El 
campeonato de Tercera A aun 
no tiene fecha, pero siempre 
parte como en marzo”. 

 
¿Y Rojas? 

Mucha gente se pregunta si 
existe la posibilidad de que la 
sociedad anónima vuelva a 
meter la cola, porque siempre 
han sido una piedra difícil de 
sacar del zapato. Demasiado 
difícil. Ferrada advirtió tajan-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

lleva Naval sin ver 
acción de manera 
oficial. Desde el fin de 
torneo 2017.

meses
10

OBITUARIO

Ha fallecido nuestro. 
 

PABLO ANDRÉS  
CAMPOS CASTRO 

(Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Agustín 
(Castellón 284, Concepción). Su 
funeral será hoy, después de una 
misa a las 10:00 h, saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Sus padres: Renato y María 
Elena; Sus hermanos: Elena, 
Renato Antonio y Carola 
 
Concepción, 31 de octubre de 
2018.

Dios ha llamado a su reino celestial a 
nuestra querida e inolvidable madre, 
suegra, abuelita y bisabuelita. Sra. 
 
 

 AMELIA CORINA  
YÁÑEZ SÁNCHEZ 

(Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se realiza en la Capilla 
María Inmaculada (Arturo Pérez, 
Collao, Concepción). Su funeral será 
hoy, después de una misa a las 11:00 
h, saliendo el cortejo al Cementerio 
Parque del Sendero (Penco). 
 
Familias: Vejar Díaz; Díaz Yáñez 
 
Concepción, 31 de octubre de 2018.

te que “lo único que tenemos 
que ver con ellos es la deman-
da que pusimos en su contra. 
No conversamos con ellos y 
tomamos nuestras propias 
decisiones hace rato. Desde 
que Naval quedó fuera de 
competencia, no existe víncu-
lo con la sociedad anónima 
de Fernando Rojas”. 

Por último, el timonel del 
Club Social expresó que “es-
tos primeros pasos signifi-
can mucho para nosotros 
porque han sido meses de 
mucho trabajo, rabia, desilu-
siones y aprendizaje, pero 
siento que avanzamos”.

Con profundo pesar comunicamos 
el triste e inesperado fallecimiento 
de nuestros queridos padres, sue-
gros, abuelitos y bisabuelitos. Sres. 
 

ELSA DEL ROSARIO 
MORALES MONARDES 

ALBERTO  
QUEZADA BURGOS 

(Q.E.P.D.) 
 
Sus restos son velados en la Iglesia 
bautista (Carlos Dittbor 449, 
Higueras, Talcahuano). Sus funera-
les se realizarán en el cementerio 
Nº2 de este puerto, después de un 
servicio que se avisara oportuna-
mente. 
 
Familia Quezada Morales  
Talcahuano, 31 de octubre de 2018.

“El que cree en mí, aunque muera 
vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestro amado 
esposo, hermano, cuñado, tío y tío 
abuelito. Sr. 
 

CESAR GABRIEL  
HERNÁNDEZ PARRA 

(Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se realiza en la comuni-
dad Cristo Redentor (Océano Índico 
4889, Parque residencial Biobío, 
Hualpén). Su funeral será hoy, des-
pués de una misa a las 14:30 h, salien-
do el cortejo al cementerio general 
de Concepción. 
 
Familia Hernández Cifuentes  
Hualpén, 31 de octubre de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/17 10/20
LOS ÁNGELES

10/25
SANTIAGO

10/22
CHILLÁN10/23

RANCAGUA

11/22
TALCA

6/22
ANGOL

4/21
TEMUCO

4/18
P. MONTT

11/15
JUEVES

12/15
VIERNES

12/16
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*             ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Quintín

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Concepción 
• San Martín 1029, Departamento 1

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Redfarma  
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde  
• Av. Colón 300
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